

¿Qué es prioritario investigar?



Desde hace más de una década que diferentes organismos internacionales y nacionales defienden una “práctica enfermera” basada en la investigación. El Comité Europeo de Salud, en 1996 ya recomendó a los estados miembros impulsar el desarrollo de la investigación en enfermería, identificando prioridades (1). En la misma línea, el Consejo Internacional de Enfermería (CIE) estableció un programa internacional de investigación elaborado por un comité de expertos que fue adoptada por el CIE en 1999 con una declaración de posición y que ha sido revisada en 2007. En dicha declaración, el CIE recomienda dirigir la investigación para poner de relieve la calidad de la atención, evaluando los resultados y los costes de nuestras acciones y los cuidados en la comunidad (2).

Otros países y organismos iniciaron las mismas propuestas, entre ellos el Grupo Investen-isciii en España identificando 10 prioridades. La primera prioridad de investigación en enfermería identificada fue evaluar la calidad de los cuidados de enfermería en los diferentes niveles asistenciales, la segunda analizar la coordinación entre los diferentes niveles asistenciales para la continuidad de los cuidados enfermeros y en tercer lugar se identificó la evaluación de los instrumentos utilizados en la medición de las actividades enfermeras (3).

En 2002 se visualiza que los organismos y los centros españoles van avanzando poco a poco en la potenciación de la investigación en enfermería, pero aún pocos centros disponían de recursos económicos, personal y material para ayudar a la realización de investigación conducida por enfermeras (4).

Actualmente, las sociedades científicas objetivamos cada vez más un creciente interés de los propios profesionales en la investigación, con una mayor aportación en congresos o reuniones científicas y mayor demanda de formación en este sentido, aunque aún no disponemos de potentes líneas de investigación, y muy pocos profesionales están trabajando en redes.

En nuestra área de interés, las neurociencias, debemos establecer también nuestras prioridades en estas mismas líneas recomendadas y empezar a investigar con mayor evidencia los efectos de nuestros cuidados a grupos específicos de pacientes neurológicos, a pacientes crónicos, a investigar en los cuidados de continuidad y en la gestión de casos de pacientes neurológicos complejos, a investigar los efectos de la educación sanitaria en términos de salud y eficacia, etc.. aprendiendo unos de otros, en unas recientes palabras de Patricia A. Grady, directora del National Institute of Nursing Research de los EEUU (5): “....trabajemos en el desarrollo de una comunidad internacional de investigación...”.

Rosa Suñer Soler

Enfermera

Sociedad Española de Enfermería Neurológica

Bibliografía

1. Grupo de Trabajo de Investigación de Enfermería en REUNI. Recomendaciones del Comité Europeo sobre la Investigación de Enfermería. *Enferm Clín.* 1997; 7(5): 232-240.
2. Investigación de Enfermería. Declaración de posición del CIE, 2007. Disponible en: http://www.icn.ch/PS_B05_Nsg%20Research-Sp.pdf
3. Orts MI, Comet P, Moreno T, Arribas C. Grupo Investen-Isciii. *Enferm Clín.* 1999; 10(1):9-13.
4. Jones C, Hidalgo R, Fuentelsaz C, Moreno T, Hernández E, Colaboradores Investen-ISCII. Situación actual de los recursos para la investigación en Enfermería en el Sistema Nacional de Salud. *Metas de Enferm* 2004;7(5):28-32.
5. Grady PA. Developing an International Community of Research. *Enferm Clín.* 2009; 19 (3): 149-155.